

Rapport moral et d'activités 2020

I- Nos valeurs.

Les statuts de notre association rappellent la nécessité de créer des liens et des échanges entre populations sédentaires et gens du voyage afin de lutter contre toute exclusion. Cela signifie des actions de communication dans les deux sens (sédentaires et voyageurs), mais aussi la recherche et la proposition de moyens auprès des services et pouvoirs publics pour que les droits de la population de Voyageurs soient mieux reconnus et respectés.

Rappelons que notre association déclarée d'intérêt général est membre de la FNASAT (Fédération Nationale des Associations Solidaires d'Action avec les Tsiganes et les Gens du Voyage).

L'ADAGV travaille en lien avec toutes associations et collectivités qui la sollicitent dans le cadre de ses statuts.

II -Nos actions en 2020

1) MFR Bressuire

Malgré le contexte sanitaire qui rend plus complexes les interventions de notre association en milieu scolaire, des membres d'ADAGV 79 (Fabienne HAAS, Michel TEMPÉREAU et Guy HAAS et Anna LESCURAS ont pu débiter un projet avec la classe de Terminale BAC professionnel SAPAT (Services aux personnes et aux territoires) de la MFR SEVREUROPE de Bressuire.

Nous avons donc dans un premier temps, le 24 août, rencontré Lucie Siaudeau, monitrice en BAC Pro SAPAT, qui allait superviser ce travail et que nous remercions ici pour sa confiance et son accueil.

Le 10 septembre, lors d'une deuxième réunion avec les associations partenaires du projet, nous avons présenté notre association aux élèves.

Cinq élèves ont choisit notre association et nous avons, lors d'une troisième réunion le 24/09, présenté plus en détail les différentes populations gitans

manouches , yéniches les modes de vie actuelle et historique puis nous avons répondu à leurs questions et définit des axes de travail possibles en fonction des conditions sanitaires

Nous en avons retenu deux:

- Une enquête sur la notion de liberté au moyen de photo-langage auprès des voyageurs.
- Un conte tzigane enrichi de musique (Fabienne au violon et chants éventuels) que nous irions lire sur l'aire de Bressuire et qui serait filmé et mis en ligne sur le site de la MFR.

Trois interventions à Bressuire vont suivre en 2020 les 01/10 29/10 10/12

2) Aide au devoir sur Bressuire

Mélanie Nourisson chargée de l'Accompagnement socio-professionnel pour les gens du voyage des aires de Mauléon et Bressuire a réuni, le 19 juin 2020 au CCAS, Lucile et Nicole qui ont effectué, pendant de nombreuses années, de l'aide aux devoirs sur l'aire d'accueil de Bressuire. L'aide au devoir a cessé sur l'aire d'accueil suite au comportement gênant de certains enfants; il se passe désormais au Centre Socio culturel .Une mauvaise communication de la part des écoles fait que les enfants n'y sont pas allés. Le centre n'est pas très éloigné de l'aire d'accueil .Si en septembre ils ne se déplacent pas malgré une meilleure information il faudra envisager une autre solution .Il faudrait recruter à BRESSUIRE des enseignants retraités bénévoles motivés qui accepteraient d'aller sur l' aire.

3) Au Sud du département

Fabienne a commencé une aide à la lecture et l'expression écrite sur demande de l'AIPEMP (association insertion) de Magné pour un forain qui souhaite se reconverter rendez vous le 4 juin avec les responsables et premier cours.

Les cours ont lieu dans les locaux de l'association jusqu' au 16 juillet à raison de 2h par semaine . Les progrès sont rapides et la motivation bonne cependant l'association décide de ne plus faire bénéficier Alain des cours sur son temps de travail.

Fabienne propose de continuer l'aide sur l'aire d'accueil d'Aiffres après les vacances d'été mais de nombreux cours vont être annulés pour diverses raisons il y aura 2 cours le 30 /11 et le 21/12

4) Visites sur l'aire de Benet

les 2 -7- 18 et 22 décembre

Pour rencontrer différentes familles, porter des victuailles, proposer de l'aide scolaire aux enfants . Démarche auprès de l'école de Benêt suite à une demande d'Aurore pour son fils Nathan 8 ans qui n'a presque pas été scolarisé (2 jours) et de Michel pour son fils Ézechiël les cours vont se mettre en place le 8 janvier.

Demande d'aide de Marie fille de Michel qui attend un bébé d'un papa violent qu'elle a du quitter.

5) Suivi d'une jeune sur Bressuire

Alors que le poste accompagnatrice Sociale n'était plus pourvu, Michel a tenté d'assurer le suivi d'un jeune de 22 ans, vivant avec sa mère et 2 de ses frères sur l'aire d'accueil de Bressuire, c'est le plus jeune d'une fratrie de 6, leur papa est décédé alors que lui n'avait que 3 ou 4 ans; il a différents problèmes dont une addiction à l'alcool. Il a besoin d'un accompagnement pour la recherche d'un travail, pour son suivi judiciaire; Le Covid a compliqué et retardé l'obtention d'une cure de désintoxication de 2 semaines qui a pu commencer seulement le lundi 3 mai 2021 et il devrait bénéficier dès le 18 mai d'une Postcure pouvant durer 6 mois. L'accompagnatrice sociale, Mélanie Nourisson a proposé de prendre le relais de Michel auprès de ce jeune dans le domaine de la santé et du suivi judiciaire, à voir peut-être aussi pour le reste.....

6) Habitat des gens du voyage

La réalisation de terrains familiaux/habitat adapté a encore pris du retard en AGGO 2B, dans le Nord deux-Sèvres. Bocage. A la suite des élections municipales de 2020, le changement d'élus n'a pas permis de rattraper le retard de l'équipe précédente. Des rencontres des nouveaux élus, à l'initiative des familles et de Michel, ont eu lieu à l'automne 2020 ; elles ne semblent pas avoir fait redémarrer la poursuite du projet.

III Projet 2021

1) MFR Bressuire

Nous avons pu continuer notre projet avec la MFR les 7 et 14/01 11/02 11/03 18/03

Nous sommes allés sur l'aire de Bressuire le 11 février pour rencontrer des jeunes et leur raconter la petite poule noire (violon en accompagnement); échange enrichissant et surprenant pour les élèves de SAPAT mais temps trop court pour interviewer les adultes. Le pasteur évangélique nous a aimablement prêté le lieu de culte sans quoi nous n'aurions pas pu raconter le conte en cette période de l'année.

Nous sommes également allés sur l'aire de Noron (Niort) le 11 mars avec les élèves pour échanger avec des adultes sur la notion de liberté. Bon accueil plusieurs familles se prêtent au jeu .

Malheureusement pas de structure pour nous accueillir sur cette aire nous n'avons pas pu raconter le conte.

Arrêt sur l'espace face au Mac Do où plusieurs caravanes stationnent entretien avec un voyageur qui nous déconseille d'entrer car plusieurs caravanes abritent des malades du Covid.

Sur l'aire de Chauray les conditions météo s'étant fortement dégradées (tempête) il n'a pas été possible d'échanger, personne ne sortant sauf une jeune femme assez agressive .

Des visites préalables sur les 3 aires avaient été effectuées le 26 février mais la Mineraie (Niort) étant en deuil nous n'avons pas réservé un temps chez eux.

2) **Benet**

Sur Benet l'accompagnement a commencé le 8 janvier et se poursuit jusqu'au 15 mai;le petit Nathan n'est venu qu'une fois;c'était dommage car il avait apprécié ce moment mais la maman n'a pas supporté d'attendre sur le parking.

Ezéchiel est venu très régulièrement 1h et demi par semaine et a beaucoup progressé car il a ,d'autre part, suivi une scolarité assez régulière 3 jours / semaine.

Une demande a été faite pour Kéren 13 ans et demi, sœur d'Ézechiel qui a commencé un soutien au collège le 19 mars 1h30/ semaine et s'est poursuivie durant les vacances d'Avril 2 fois 2h30 dans les locaux de la bibliothèque très aimablement prêtés par la municipalité. Plusieurs contacts auprès de l'Académie pour envisager le CNED ou scolarisation en collège mais aménagée et auprès de l'accompagnatrice sociale Estelle chaignepain ont été pris pour organiser la scolarité de kéren l'an prochain

Merveille, cousine de Kéren, est venue le 16 avril avec sa cousine au collège mais ils sont partis la semaine suivante pour Coulon.

Il reste beaucoup à faire pour accompagner les familles vers la scolarité des enfants le Covid les a beaucoup inquiété et ils ont craint qu'ils n'amènent le virus de l'école car il est impossible de se confiner en caravane .

3) **Hébergements des gens du voyage**

Des réunions ont commencé avec la DDT (direction départementale du territoire pour faire le point sur l'habitat).

Nous intervenons aussi pour auprès des agglomérations pour faire avancer les solutions d'hébergements des gens du voyage. Des projets sont prévus pour les agglomérations de Niort et de Bressuire.

4) **Organisation d'un débat**

Nous avons l'habitude d'organiser un débat soit suite à un concert avec des gens du voyage soit en passant un film , mais suivant la situation sanitaire , nous le pourrons le faire.